
重视做好小国领导人的工作

——

回 忆邀 请吉布提 总 统盖莱访 华情况

孟 宪科
？

2 0 0 1 年 3 月 2 0
—

2 6 日 , 吉布提共和国总统伊斯梅尔 ？ 奥马尔 ？ 盖莱

应邀对我 国进行 了 国事访问 , 这是他 1 9 9 9 年 5 月 上台执政 以来首次对我

国进行 的访 问 , 为进一步巩固和发展两 国友好合作关系 作出 了积极贡献 。

我作为 中国驻吉布提大使 , 曾 在邀请盖莱访华期 间做过
一些工作 , 有关情

况仍值得回忆 。
－

圮得吉方最初同我谈及盖莱总统访华是 1 9 9 9 年 9 月 2 9 日 , 那天晚上

使馆举办庆祝我国庆 5 0 周年招待会 , 吉总理 、 议长及多位部长应邀前来

参加 , 气氛十分热烈 。 招待会临近结束时 , 吉外长阿里 ？ 阿布迪 ？ 法拉赫 (

才匆匆赶来 , 他说他陪盖莱总统去纽约参加联合 国大会 , 下了飞犰把行李
‘

放 回家 , 就急忙赶来参加我们的 国庆招待会 。 看着他满脸风尘的样子 , 我

急忙向他表示感谢 。 交谈中他特别高兴地告诉我说 , 盖莱总统在纽约参加

联大期 间会见 了 中 国外长唐家璇 , 双方进行了十分友好的交谈 , 唐家璇表

示欢迎盖莱总统再次访华 。 他说盖莱 当 选总统后非常希 望能再次访华 ,

他现在正考虑什么时候去中 国访问最合适 , 待他决定后再同我们商议 。 国

庆节过后不几天 , 即 1 0 月 5 日 , 吉总统府典礼局长沙盖先生就打电话约

我到他的办公室 , 说是要谈总统访华问题 。 我应约赶到他的办公室 , 沙盖

① 孟宪科 ,
1 9 9

7 ．
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笑着对我说 , 盖莱总统很想有机会访华 , 最近在联大听到 中 国外长唐家璇

欢迎他访华的谈话后十分髙兴 , 经慎重考虑 , 他决定 明年 3 月 访华 , 如 中

方在安排接待上有困难 , 明年 4 月 上旬访华也可 以 。 最后沙盖表示希望我

能尽早给他
一

个满意的答复 。

据我馆了解 , 盖莱当选总统后确有进
一

步发展中吉两国友好关系的愿

望 , 并有尽早实现正式访华 的打算 , 为此也曾多次进行过试探 , 但出 于 自

尊 , 他希望首先得到 中方邀请 。 唐外长在联大会见他时的谈话恰好被他理

解为对他的访华邀请 。 因此 , 他在 回 国后很快提出要在 2 0 0 0 年 3 月 访华 。

鉴于盖莱要求访华事关重大 , 我在 同沙盖谈话后即将有关情况报告国 内 ,

并建议国 内有关部门积极考虑 , 尽快给予安排 。 在等待了
一

个月 之后 , 即

1 1 月 5 日 国 内有关部门 给我馆 的复示 中称 , 中 方对盖莱总统要求访华原
‘

则上表示欢迎 , 但鉴于明年 ( 2 0 0 0 年 ) 要求访华的外 国领导人很多 , 从

目前看 , 安排盖莱明年访华有
一

定困难 , 中方需要统筹考虑 , 以便找到
一

个对双方都方便的访 问 时间 。
1 1 月 8 日 , 我遵 照上述指示精神分别 约见

吉外长法拉赫和总统府典礼局长沙盖 , 就盖莱访华问题 向他们作了耐心的

．

解释和说明 。 他们对我接待困难 口 头上表示理解 , 但也流露出
一些失望 。

法拉赫外长强调 ：

“

是吉布提最友好 的 国家 , 盖莱总统要求 明年 3 月 访华

是出 于对 中 国的 真诚友好和信赖 , 既然 中 国朋 友认为 明年接待有 困难 , 我

们期待你们尽快安排
一个更为适合的 时间 。

”

为积极发展中吉两 国友好关系 , 妥善处理盖莱总统访华问题 , 我接连

两次召开馆务会听取意见 。 同志们
一致认为 , 盖莱总统要求访华确 系 出 于

对我真诚友好 , 唐外长 在联大期 间会见盖莱时作 了欢迎他再次访华 的 表

态 , 充分体现 了我对非洲友好国家的
一贯政策 , 我馆应继续就盖莱访华时

间问题向 国 内提出建议 , 争取能尽快安排一个具体的合适的访 问时间 , 给

吉方
一个明确的答复 。 同志们还围绕盖莱访华 以及如何进

一步加强两国友

好关系谈了
一些看法和建议 , 主要是 ：

(

－

) 盖莱当选总统后要求访华并急于 出访
一

些友好 国家 , 目 的 在于

展示 自 己 作为 民选总统的形象和风采 , 广交朋友 , 提高 自 己 的威望 , 争取

国际社会的广泛支持 。 盖莱 1 9 4 7 年 9 月 生于埃塞俄 比亚的北部小镇迪雷

达瓦 , 他作为古莱德总统的侄子 , 在吉独立后长期担任总统办公室主任 。

因吉不设副 总统 , 加之古莱德总统已年迈 , 盖莱实际上
一

直扮演副总统的

角 色 。 1 9 9 9 年 1 月 , 吉莱德宣布卸任总统职务 , 盖莱在同年 4 月 9 日 的
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大选中顺利当选总统 。 但是 , 包括吉布提反对派在 内 的许多人并不认同盖

莱是民选总统 , 他 们坚持认为盖 莱是吉莱德指定 的
“

王位 继承人
”

, 是
“

世袭总统
”

。 因此 , 盖莱上台后在努力促进国 内 和解 、 积极争取民心 的 同

时 , 也想尽快走出 去 , 谋求国 际社会的认同和支持 。 法 国总统希拉克在盖

莱就任总统后即派其非洲顾问专程赴吉邀请盖莱访法 , 盖莱随即应邀访 问

了法国 , 并访问 了意大利 、 加拿大等西方国家 以及埃塞俄 比亚 、 肯尼亚 、

利 比亚 、 阿尔及利亚等非洲 国家 。 鉴于 中 国在国 际上的重要地位和影响 ,

以及前总统古莱德 同 中 国建立的十分友好的关系 , 盖莱执政后也想通过访

华寻求 中国的支持和援助 , 进一步密切 同中 国 的友好关系 , 我宜作出积极

回应 。

( 二 ) 我应抓住吉布提新老总统交替 的机会 , 积极 主动地做好盖莱总

统和吉上层 当权派的工作 , 进一步巩固和加强两 国间的传统友谊 。 同志们

回忆说 ,
2 0 世纪六七十年代 , 毛主席 、 周总理和邓小平等老

一

辈领导人

积极支持非洲 国家争取民族独立和维护 国家主动权的斗争 , 同许多非洲 国

家 的领导人结下了深厚的友谊 。 但是 , 自 9 0 年代初以来 , 多数非洲 国家

在西方 民主思潮冲击下实行多党制 , 由 此导致一些国家政局持续动荡 , 政

权频繁更迭 ,

一些新上台的领导人带有明显亲西方的倾 向 , 极少数国家的

领导人甚至见利忘义 , 同西方反华势力结合在
一

起 。 面对不断发展变化的

新形势 , 为巩固和发展同非洲 国家的传统友好关系 , 我应进二步加强对非

友好工作 , 特别是要善于抓住非洲 国家领导人新老交替的有利时机 , 多做

这些国家新领导人的工作 。 同志们谈到 , 吉布提前总统吉莱德是我 国人民

熟悉的老朋友 , 由 于他坚持对华友好 , 中吉两国建交 2 0 多年来友好关系

一

直保持发展势头 。 盖莱属非洲新
一

代领导人 , 如我能不失时机地邀请他

访华 , 由 我领导人亲 自 做友好工作 , 就有可能使两国友好关系保持长期稳

定发展 。 同志们还谈到 , 近些年来我们积极开展大国外交 , 进一步增强了

我 国作为发展中大国的地位和影响 。 但是 ,
广大发展 中 国家 , 包括多数非

洲穷 、 小国家依然是我们的忠诚朋友和坚强后盾 , 它们在联合国等国际组

织都拥有可贵的
一票 , 认真做好它们的工作 , 将会使我们在诸如 台湾 , 人

权等涉及我重大利益的斗争中长期立于不败之地 。

( 三 ) 认真做好盖莱总统和吉上层 当权派的工作 , 也是 防范 台湾当局

施展
“

银弹外交
”

、 进一步巩固我外交阵地 的需要 。 吉布提虽是
一

个只有

2 万多平方公里的非洲小国 , 但由
、

于它位于非洲东北部 的亚丁湾西岸 , 扼
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红海进人印度洋的要冲曼德海峽 , 连接非 、
亚 、 欧三大洲 , 战略地位十分

重要 。 吉布提港 口为东非地区 重要深水港 ( 有 1 3 个深水泊位 , 可停靠 4

万吨级货轮及 1 4 万吨级油轮 ) , 吉布提机场可起降各种大型 客货机 , 是通

往非洲 内陆 国家的重要中转站 , 因此 , 法 国一直把吉布提当作 自 己 的 战略

要地 , 在吉设有海 、 陆 、 空军基地 , 常驻军约 3 0 0 0 多人 , 占 其在非洲驻

军的 7 0 ％ 。 台湾当局 多年来一直企图涉足吉布提 , 并竭力 施展
“

银弹外

交
”

的卑劣手段对吉进行拉垅和收买 , 也是看 中 了吉布提 的重要战 略地

位 。 由 于吉ｆ德总统重视
对华友好 , 长期坚持一个 中 国 的政策不动摇 , 致

使台湾当局 阴谋未能得逞 。 在新的形势下 , 我必须继续提高警惕 , 努力

做好盖莱等上层当权派 的工作 , 决不可掉以轻心 。 认真听取和思考馆务会

上同志们提 出 的意见和建议 , 使我进
一

步认识到妥善处理盖莱访华对两 国

关系 的发展有着至关重要 的作用 , 又鉴于吉方仍就盖莱访华时间 问题不断

进行催询 , 于是我在 1 9 9 9 年 1 2 月 6 日 给唐家镟外长和吉佩定副外长写 了

一

封信 , 主要 内容是希望能尽快明确盖莱总统 的访华时间 , 为此我建议最

好能安排在 2 0 0 0 年 , 如确有西难 , 也可考虑推迟到 2 0 0 1 年 , 但需要尽快

给吉方
一

个明确 的解释和答复 。 另外 , 我在信中 还提出
一些加强对非工作

的建议 , 其中主要强调要抓住非洲 国家政权交替的有利时机 , 积极主动地

多做非洲 国家新领导人的工作 , 以利争取和 团结更多对我友好的新朋友 ,

这对巩固我 国 同非洲 国家的传统友谊 , 抵制 台 湾 当局 的
“

银弹外交
”

, 实

现祖 国的和平统
一

都具有重要 意义 。 我还谈 到 , 盖莱 5 2 岁 当选总统 , 尚

属较年轻的非洲新
一

代领导人 , 如我能抓紧时机做好他 的工作 , 使他进
一

步增进对中 国 的友好感情 , 就有可能使 中吉两国友好关 系在今后 1 5 年至

2 0 年 内保持平稳发展 。

2 0 0 0 年 1 月 1 1 日 , 我馆收到 国 内指示称 , 盖莱总统是 中 国人民 的老

朋友 , 总统希望访华是对中国 的友好表示 , 中方对此非常重视 。 但 由 于今

年我领导人 日 程巳排满 , 年 内安排接待盖莱访华确有困难 , 中方愿积极考

虑安排盖莱总统于 2 0 0 1 年访华 。
1 月 2 2 日我在会见盖莱时裉据 国 内指示

精神对其访华时 间安排作 了解释和说明 , 盖莱表示充分理解并 表示感谢 。

他说 , 我 曾 多次访华 , 我很钦佩 中 国 。 对于吉布提人民来说 , 中 国是最好

的朋友和排在第
一

位的合作伙伴 。 我正是基于要进一步加深吉 中友谊这
一

良好心愿才提 出访华要求的 , 我相信中 国朋友会对我的访问作 出最恰当 的

安排 。 由此可 以看 出 , 盖莱对我方安排他于 2 0 0 1 年访华还是满意 的 。 此
？ Ｉ

？
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后我从国 内 主管部 门 了解到 , 由 于我 国主要领导人 日 程安排所限 ,
2 0 0 1

年只能接待 1 0 起外 国元首访华 , 盖莱总统 能够列人其 中 , 多 亏唐外长的

关心和吉佩定副外长的亲 自 安排和多方协调 , 这也充分说明外交部领导对

做好非洲小国领导人工作的高度重视 。

2 0 0 0 年 1 0 月 , 我奉命转到驻布隆迪使馆工作 。 但我对中吉两 国友好

关系 的发展仍十分关注 , 并了解到盖莱总统按预定时间于 2 0 0 1 年 3 月 2 0

日至 2 6 日对我 国进行了 国事访问 , 访问期间江泽 民主席同他举行了会谈 ,

李鹏委虽长和朱镕基总理分别会见了他 。 盖莱总统在会谈和会见中均重 申

吉将坚持一个中 国 的立场 , 并表示在包括人权等重大问题上坚定地站在中

国
一边 , 捍卫中 国 的立场 , 进一步加强同 中 国 的合作 , 反对任何 削弱 中

’

国 、 干涉中 国 内 政的 图谋 。 盖莱还表示 , 为进
一

步密切 同 中 国 的友好合

作 , 吉方决定尽快在中 国设立大使馆 。 盖莱此次访华取得了 圆满成功 , 为

新时期两国友好关系的发展奠定了坚实的基础 。

但是 , 台湾 当局错误地估计形势 , 仍然把吉布提列 为向东非地区渗透

的重点 国家 。 据 了解 ,
2 0 0 2 年初 台 湾当 局 曾 收买

一

乌干达 富商做说客 ,

谋求 同吉布提发展官方关系 , 还事先准备好了一整套 同吉布提建立官方关

系的文件 。 当关金地大使了解到此事并同吉方接触吋 , 盖莱总统明确表示

吉将继续坚持
一个 中 国 的立场 , 不会有任何改变 。 吉总理迪莱塔表示 , 吉

将坚定奉行
一个中国的政策 , 并为有 中 国这样伟大的朋友而 自 豪 。 吉外长

法拉赫表示 , 吉虽是小 国穷 国 , 但有尊严 , 不会出卖朋友 , 不管台湾 出多

少钱 , 吉 中友谊是无价的 。 吉方如此鲜明地表 明将继续坚持一个中 国的立

场 , 这对台湾 当局无疑是当头棒喝 , 使其 向吉渗透的 图谋再次遭到失败 。

2 0 0 3 年 8 月 , 吉布提外长法拉赫应邀访华 , 他在同李肇星外长会谈

时表示 , 吉将坚定奉行
一个中 国 的政策 , 支持 中 国为实现国家统

一所作的

努力 , 反对任何制造
“

两个中 国
”

或
“
一

中
一

台
”

的 图谋 , 不与 台湾当局

建立任何形式的 官方关系 , 反对台湾以任何形式参与联合 国 。 吉政府坚信

台湾终将与香港 、 澳门一样回 到 中 国的怀抱 , 中 国人民必将取得祖 国统
一

大业的最后胜利 。 总 的看来 , 中吉友好关系 在盖莱执政后仍在继续稳定 向

前发展 , 相信今后只要我们双方共 同努力 , 两国友好关系必将进一步巩 固

和发展 , 展现出更加美好 的前景 。

我在吉布提任大使的 3 年 中深深体会到 , 我国外交 的根基始终在第三

世界 , 在广大发展中 国 家 , 无论将来我们的外交事业如何发展 , 都要重视
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做好广大发展 中国家的工作 , 重视做好非洲穷 、 小 国家的工作 。 只要我们

始终不渝地坚持这样做 , 我们在国际上就会拥有最广大的忠诚朋友 , 我们

在同 国际反华邪恶势力 的博弈 中就将永远立于不败之地。

( 责任编辑 ： 赵俊 )


